

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás pueblos de la isla, 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los días por la mañana, excepto los días y siguientes a festivos.

# El Menorquin.

ÓRGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA ÉPOCA.—Director: Bernardo Fàbregues y Sintés.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios convencionales.—Se ofrece rebaja á los Suscritores.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 12 mañana.

Año IV.

Mahon, viernes, 12 de Abril de 1872.

Núm. 821.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE  
**El Menorquin.**

**CARTAS POLÍTICAS.**

*Discurso de Mr. Thiers.  
Proceso del general Trochu.*

Paris 1.º de Abril de 1872.

El hecho capital de la política francesa es el importantísimo discurso que pocas horas há pronunció el ilustre Presidente de la República. Este anciano, que reúne las grandes cualidades que el ciego mas iluminado que han visto los siglos, atribuída á Nestor y Ulises, verdadero Hércules de la palabra y de la accion á quien incumben hoy los mil trabajos de cicatrizar las heridas de su pátria, de levantarla y precaverla contra los enemigos propios y estraños, contra la anarquía, contra la ocupacion y la invasion, ese anciano venerable, en pocas pero enérgicas y prudentísimas palabras, ha bosquejado la situacion de la Francia y del Gobierno ante la opinion nacional y ante la Europa, y con aquella astucia desprovista de peligrosos artificios que recomienda el Evangelio, afirmó resueltamente la República. Esta palabra tan bella y sonora, no estremeció los ecos de la monárquica Versalles, pero la intencion del discurso no pasó desapercibida, y las diversas fracciones de la Asamblea le dan el alto valor que ella merece. Faltaríamos al respeto debido á nuestros lectores, si no tradujésemos ese notable discurso que en las horas postreras del mes, no han podido reproducir los periódicos destinados á Ultramar.

Hé aquí ese notable documento:

*El Sr. Presidente de la República:—*

«La Asamblea nos permitirá esponer, así lo espero, la situacion con entera claridad.

Por nuestra parte, somos justos, á lo ménos tratamos de serlo hácia todos y tenemos el derecho de reclamar la misma justicia hácia el Gobierno. En efecto, no sería justo que nos considerasen como un gobierno incapaz de la ejecucion estricta de sus obligaciones. Hemos hecho todo lo que era posible en lo tocante á la administracion financiera que, con la administracion del ejército, es hoy el deber mas apremiante del gobierno, porque esos son los dos mayores intereses de la pátria.

Son conocidas las causas que nos han hecho salir del órden regular, y voy á precisar la verdadera situacion de las cosas.

Sí, hemos salido del órden regular, pero vosotros lo sabéis, la culpa no es nuestra. Procuramos que cese la irregularidad, y para conseguir esto restableceremos desde luego el órden en la Hacienda pública; y el órden consiste en una contabilidad exacta y concienzuda,

y en hacer ingresar en el Tesoro Central todos los recursos percibidos, lo que no sucedía cuando llegamos al poder supremo. Así, nos apresuramos á presentaros, inmediatamente despues de la toma de Paris, un presupuesto regular, tal como lo concebíamos.

Aquí haré una confesion: No soy un temerario innovador... (sonrisas.) Desconfío mucho... (permítame la Asamblea hacer estas observaciones; necesarias para la inteligencia de las cosas), desconfío mucho de las invenciones nuevas en materia de administracion, sobre todo cuando nos encontramos al dia siguiente, despues de tres cuartos de siglo, es cierto, de una revolucion tan radical, tan completa, tan social y diré, bajo el aspecto administrativo, tan bien hecha como la revolucion de 1789.

Desconfío de las invenciones nuevas: no las rechazo sistemáticamente, pero no me apresuro á ceder á ellas, y hé ahí por lo que no me gusta hacer promesas en cuya realizacion no tengo fé.

Hace cuarenta años que discutimos el presupuesto del Estado. Lo he discutido sinceramente en dos posiciones, en el Gobierno y en la oposicion. Pues bien, debo decirlo: economías serias, no hablo de una manera esclusiva, sino de una buena conducta política, que, no esponga el país ó á tales aventuras de Méjico ó á guerras insensatas como aquella á la cual podemos atribuir, no nuestra ruina, —gracias á Dios, la Francia no se halla en estado de ruina, —sino nuestras desgracias.

La condicion de nuestra salvacion consistió en observar una buena conducta política y en tener en seguida el cuidado de no entregarse á gastos insensatos, gastos de vano lujo que deben evitarse.

Tal es la verdadera fuente de las economías.

No pretendo que la administracion actual sea una obra maestra á la cual no sea permitido tocar; lejos de mí este fetiquismo administrativo; pero no se deben esperar de las reformas que se anuncian con tanta frecuencia, reducciones imposibles que no son mas que promesas y esperanzas mentidas.

Hemos presentado el presupuesto segun nuestras convicciones. Estamos dispuestos á presentaros el presupuesto de 1872 que nos pedís y que no tendrá sensible diferencia, os repito una sensible diferencia, del que conocéis. No nos pidáis mas de lo que nos permitan hacer nuestras convicciones.

Ahora bien, vosotros mirais ese presupuesto en donde hace cerca de un año en forma de presupuesto rectificativo de 1871 ó el presupuesto de 1872 que acabais de votar: el de 1872 os será sometido tan pronto como sea posible. De un año á otro, es sin duda inevitable hacer cortos cambios; pero nosotros lo presentaremos á la mayor brevedad, y se-

guramente pocos dias despues de la próxima reunion de la Asamblea.

Permitidme deciroslo: es menester que las posiciones estén siempre bien determinadas: en cuanto á nuestra situacion financiera, gracias á los nobles esfuerzos del país y á los valerosos afanes de la Asamblea, los impuestos votados y los que quedan por votar, pondrán al país, despues de tantas desgracias, en un verdadero equilibrio, un equilibrio serio.

Si podemos hacer economías, tanto mejor! y de seguro seríamos insensatos si nos negáramos á ello. No nos detenemos sino cuando advertimos la desorganizacion cierta, en pocas horas, cómo habria acontecido ayer si hubiereis atacado el Tribunal de Cuentas de que se hablará mas tarde, del que yo me propongo hablaros para haceros conocer lo que yo llamaré la profundidad de esta institucion.

Si hay economías serias y posibles, seremos los primeros en acogerlas, porque nuestro interés, como Gobierno, es disminuir las dificultades de la situacion, y estas dificultades consisten en la enormidad de las cargas que pesan sobre el país.

En nuestra opinion mas franca, y la Asamblea comprenderá la patriótica intencion que nos guía, en nuestra opinion, lo esencial es poner los ingresos al nivel de los gastos.

No olvidemos, puesto que hoy nos asemeja á la América la conformidad de Gobierno, no olvidemos el gran ejemplo que dió al mundo proporcionando los impuestos á las cargas que asumió y que de su parte era cosa muy meritoria por que ella quiso estas cargas.

Nosotros, que no hemos querido las que pesan sobre nosotros, no podemos tener menos valor en llevarlas, y el verdadero valor que la Francia ilustrada os aconseja, señores, es el de poner las rentas al nivel de las cargas indispensables.

Si así me espreso, es para que haya seriedad en nuestros negocios y en nuestra conducta. No debemos alimentarnos de vanas palabras: es menester descender á la realidad de las cosas. Tengamos valor para soportar las cargas que no hemos querido y que la Providencia echó sobre nuestros hombros.

Pues bien, si hay dos cosas que han contribuido á restituir al país su alta situacion en el seno de la Europa es por una parte, el renacimiento de nuestro glorioso ejército siempre fiel á todos sus deberes, siempre fiel á la ley; yo respondo por él; y por otra, es ver ese ejército restablecido en su disciplina, en su decoro, en su saber, porque el ejército se instruye todos los dias, á despecho de lo que se ha dicho recientemente á punto de hacerme perder la calma que como gefe del Gobierno, deberia siempre conservar.

Sí, señores, el ejército se instruye todos los dias, siente que le ha faltado, y sabedlo, quiere adquirirlo.

Han acusado injustamente al ejército, no es él quien flaqueó en nuestros desastres.

Despues de haber visto renacer el ejército, su disciplina, su apostura, sus nobles sentimientos, el país, la Europa han admirado el valor y los esfuerzos de la Francia para soportar las cargas que no la abruman, pero que pesan gravemente sobre ella.

La cosa principal para nosotros, lo esencial ha sido no rechazar ni siquiera mirar con indiferencia las mejoras que se podrian introducir en nuestra Administracion, sino buscar y hallar impuestos y presentároslos. A este respecto, para nosotros, para la Administracion de Hacienda, repito que tal era la cosa esencial. No nos hemos demorado ni una hora; cada dia, casi cada dia, me he presentado ante las comisiones, para solicitar de ellas el exámen serio y definitivo de las proposiciones que os hemos hecho.

No me quejo de la acogida que han encontrado nuestros esfuerzos; me limito á decir, porque tal es la verdad, que la cosa esencial que exige mucho valor de parte del gobierno como de parte de la Asamblea, ante la cual no habeis flaqueado vosotros, y ante la cual no flaqueareis, es declarar al país la verdad sobre la situacion que resulta para él de los acontecimientos; por nuestra parte no hemos faltado, porque hemos hecho todos nuestros esfuerzos para que la verdad brillase á la vista de todos.

Si señores, nuestro deber es presentaros lo mas pronto posible cuando concluyan estas vacaciones á vuestro regreso, el presupuesto de 1873.

Pero á mi vez os suplico vengais entonces á traernos como compensacion de los esfuerzos que hacemos, vuestro informe sobre los nuevos impuestos.

El voto de estos impuestos es el fundamento de toda buena administracion financiera. Es preciso tomar una resolucion definitiva; lo he dicho y lo repito sin cesar á las comisiones: no os pido que voteis por nosotros en el sentido de nuestros proyectos; no, sería irracional si os pidiese semejante cosa, pero tener una opinion y manifestarla ante la Asamblea que será juez entre nosotros.

Discutiremos de nuevo y la Asamblea decidirá: ella verá que eleccion habrá de hacer entre estas dos necesidades; ó votar impuestos que pueden desagradar á muchos intereses, ó no equilibrar el presupuesto.

No dudo que lo que hará, y me creo feliz al decir ante los jueces de todo género que nos escuchan, que el presupuesto de la Francia estará en equilibrio y en mas serio equilibrio que nunca, porque los grandes servicios tendrán todo lo que les será preciso, principalmente



te el de la marina, y nuestro presupuesto tendrá además una amortización que nunca tuvo, una amortización de 200 millones perfectamente cierta. Es necesario que el país lo sepa, para que el crédito del Estado se mantenga.

En el momento en que vamos a separarnos, permitidme dirigiros algunas breves palabras que transmitiré al país en medio del cual vais a encontraros. Hay señores la especulación de los partidos, que consiste en alarmar siempre al público. Ved por la experiencia de cada semana, que las alarmas con que se agita el ánimo del país carecen de todo fundamento, el orden no corre ningún peligro, creedlo, os lo ruego. No soy un espíritu temerario y aventurero; después de una gran experiencia de los hombres y de las cosas, después de una observación sincera del estado del país, os puedo decir que el orden no corre ningún peligro.

No digo que los partidos mal intencionados estén convertidos, no tengo la pretensión de convertir a hombres que el tiempo y la experiencia no convirtieron; pero que afirmo que, gracias a la fidelidad del ejército, que se considera hoy no como el ejército de tal ó cual partido, sino como el ejército de la Ley. Y la ley sois vosotros, señores, vosotros y el Gobierno, este ó aquel que sea salga de nuestros votos, y afirmo y repito que está afianzado el orden.

Si el ejército está ahí completo, soldados, oficiales, generales, listos a ejecutar la ley, si la ley pudiese correr un peligro, pero no preveo ninguno.

Proclamo dos cosas, porque son verdaderas: la incorregibilidad y la impotencia de los partidos.

*El Marqués de Francieu.*—De que partidos quereis hablar? indicad francamente cuales son los incorregibles.

*Un miembro á la derecha.*—Ved de donde parten los aplausos!

*El marqués de Vogué.*—Los incorregibles están allí, helos allí. (Señalando á la izquierda.)

*El Sr. Presidente de la República.*—No querría señores, al dirigiros palabras muy sinceras, muy serias, destinadas á calmar los ánimos sin irritarlos; no querría que de esas palabras resultase mas que el sentimiento muy real, muy justificado de una profunda seguridad.

Sí, dejais sobre estos bancos un Gobierno consagrado á sus deberes, haciendo todo lo que pueda para vivir de acuerdo con la mayoría de la Asamblea, y para llenar hacia ella todos los deberes, no solamente de francés, sino de ciudadano agradecido.

Ahora, no debo limitarme á deciros estas pocas palabras sobre el mantenimiento del orden, debo dirigiros otras aun, y tan sinceras y verídicas sobre el mantenimiento de la paz.

No creais á los que dicen que la paz está hoy amenazada; no es cierto como se dice algunas veces que la Francia está aislada, que esté sin alianza.

Es preciso explicar estas palabras pronunciadas con frecuencia en la Tribuna y propagadas por la prensa. La situación de la Europa es tal como puede deseársela después de una conmoción tan violenta, una de las mas grandes que mencionan la historia de los pue-

blos.

La Europa actual no es ya la Europa de 1815, como la Francia actual no es la Francia de 1815.

La Europa ha reflexionado: ha meditado en todo lo que ha sucedido en Francia. Si nosotros hemos instruido, tambien se ha instruido ella. La Europa no pide tal ó cual forma de Gobierno; ella nos respeta bastante para ocuparse de la forma del Gobierno que exista en Francia.

Lo que la Europa pide á nuestro país, se lo pide no como ejerciendo derecho sobre él, sino como un vecino interesado en lo que pasa; nos pide el orden únicamente.

Así como la Francia pide tambien el orden á su gobierno así la Europa no desea mas que el orden.

Que reine el orden, el orden apoyado en la ley, y encontrareis á la Europa benévola, llena de estima por vosotros; y afirmo que hoy mas que en ninguna época la Francia está rodeada de benevolencia, de esa benevolencia debida á los hombres de bien que llenan sus deberes, que quieren mantener la paz y que no intentan turbarla á ningún precio, ni directa ni indirectamente.

La Europa sabe que nos ocupamos de reconstituirmos, y que en la grande obra de nuestra reconstitución está comprendida la obra de la reconstitución del ejército francés. Por la franqueza y por una franqueza firme en sus palabras como en sus actos se inspira la confianza, y yo no he vacilado en decirlo desde el primer día, desde aquel día en que me encargasteis viniere á negociar aquí en estos mismos lugares, una paz dolorosa pero necesaria, no he cesado de decir esto: la Francia quiere la paz, no piensa como le atribuyen en turbar de nuevo la paz de la Europa para reparar sus desgracias. La Francia quiere la paz; lo declaramos como hombres de bien; yo al fin de mi carrera, lo declaro por mi honor, mientras me sienta en ese banco, no tendré mas pensamiento que el de mantener la paz sea en Francia sea en el mundo. Pero lo he dicho confidencialmente á todos los representantes distinguidos de las potencias extranjeras que están cerca de nosotros, y lo repito altamente en esta tribuna: no podeis esperar que deje el ejército francés, si la Cámara me sostiene en este trabajo, en el estado en que le pusieron nuestras desgracias.

La Francia no piensa en la guerra, piensa sí en reconstituirse, y su verdadera revancha consiste en rehacer sus fuerzas y en mostrarse á la Europa y al mundo en la actitud firme que tuvo siempre y que debe siempre conservar.

Nada temais, señores; todos en Europa aprecian la gravedad de la situación; todos en Europa saben cuan terrible se ha hecho y no miro en ninguna parte á nadie dispuesto á turbar la paz.

No queremos turbarla, nadie en Europa quiere turbarla, nadie lo intenta, podemos pues descansar en paz.

En cuanto á las alianzas, todos los días se habla de alianzas que podrían amenazar el reposo de la Europa. Todo eso es falso; en la actualidad no se conoce la Europa sino se comprende que por doquiera reina la circunspección porque todo el mundo es cuerdo, pru-

dente, y nadie piensa en comprometerse con nadie ni contra nadie.

La Europa, lo repito, se recoge, observa, y el éxito pertenecerá á los que se conduzcan con mas cordura y mas decoro.

La pintura que os hago es exacta. No querría esponerme á recibir de los sucesos un próximo mentís, y digo esto con la conciencia mas perfecta de la verdad. Debo pues, decirlo altamente ante el país, porque, si, antes de dejaros por algunos días, solo y felizmente por algunos días, quedasen algunas nubes, esas nubes podrían no traer tempestades, sino empañar con colores siempre sombríos y deplorables vuestro horizonte, creedme, os hablo con sinceridad, no teneis que temer ni por el orden ni por la paz y podeis contar siempre por nuestra parte con una consagración absoluta á nuestros deberes y á los intereses del país, carga cuyo peso sostenemos lo mejor que nos es posible. (Muy bien, muy bien; aplausos en un gran número de bancos.)

Tal es el admirable discurso que resume la situación de la Francia, y precisa con tanta frecuencia su situación entre las grandes potencias de Europa. El sentido de las palabras del Presidente de la República y todo lo que se deduce de la opinión europea en su prensa, en sus asambleas, denotan claramente que si la Francia ha sucumbido en los campos de batalla, se ha levantado tan gallardamente de un lecho sangriento que aun á pesar de sus desastres ha reconquistado ya la estima y el respeto de la Europa.

Ante este acontecimiento oratorio palidecen los demas incidentes políticos de la quincena. No olvidemos empero mencionar el proceso del general Trochu contra *El Figaro* por difamación y ultrajes, que ha escitado con razon la atención pública, no solo por el alto interés histórico que ofrece, sino por el carácter político que se le ha dado; por la defensa del régimen imperial intentada con notable desenfado, por muchos testigos citados por *El Figaro*, como los ex-ministros Rouher, Chevreau, Palikao, y otros funcionarios del segundo imperio. Inútil defensa! la conciencia pública condenó desde hace mucho tiempo la causa mil veces perdida del cesarismo desvanecido para siempre entre los vapores de sangre de Sedan.

De este proceso lo que resulta claramente es la ingratitud de los hombres, las inconsecuencias con los caidos, aunque se haya caido con honor, y ese fatídico *ex-victis* lanzado en otro tiempo desde el capitolio será eternamente cierto, lo es hoy respecto del general Trochu contra quien ninguna declaración malévola é inspirada por el espíritu de partido podría prevalecer, pues del proceso, no juzgado todavía, se desprende la honradez imperturbable y el patriotismo infortunado pero real del antiguo gobernador de Paris y Presidente de la defensa nacional.

MARCO MÁRIO.

#### BOLETIN LOCAL.

En el vapor-correo de ayer salió para Palma nuestro particular

amigo y correligionario, colaborador de este periódico C.º Antonio Taltavull y Carreras, con objeto de volver á ocupar su puesto en la Diputación Provincial.

«El Constitucional» de ayer, no pudiendo ocultar por mas tiempo el enojo que le causa el triunfo del candidato republicano, rebienta al fin contra los dos artículos publicados en nuestro número del martes y especialmente contra el primero. Perdonamos este natural desahogo del órgano de la *trinidad* ó del *tercetto*, tanto mas cuanto se ha dicho que á la señora de un cimbrío ó zorrillista le dió un patatús, al saber la derrota del candidato oficial.

«La Crónica» de ayer, con su acostumbrada mansedumbre evangélica, trata de ridiculizar al partido republicano de esta ciudad por no haber podido, como tenia dispuesto dar el martes, una brillante serenata al diputado electo, contradiciéndose con tanta frescura como es capaz de hacerlo un neo, pues al paso que lo achaca á falta de dinero, añade después que teniendo la serenata un objeto político no contábamos con la huésped, dando con ello á significar la verdad de lo acontecido; es decir, que no pudieron concurrir algunos músicos de regimiento con que se contaba.

Perdone, pues, el diario alcornoqueño si le suplicamos que para poder realizar nuestro deseo nos proporcione fondos, aunque sean los de las ánimas, á fin de abonar la cantidad que debia costarnos la expresada serenata, prometiéndonle por nuestra parte, que cuando volvamos á triunfar haremos cantar un *Te-Deum* en acción de gracias al Todopoderoso por haber permitido á los *petroleros* ser útiles á la causa de la humanidad.

#### CLUB REPUBLICANO

Federal Mahonés.

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 14 del corriente á las 3 de la tarde cuyo objeto está de manifiesto en el salon de lectura.

Mahon 11 de abril 1872.—El presidente, Rafael Bisbal.

#### QUELTO CATÓLICO.

Santo de hoy.

Santos Zenon y Victor, mártires.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita á la Virgen de los Desamparados.

Santo de mañana.

San Hermenegildo rey y mártir.

#### Movimiento del Puerto.

Entrados á libre plática el dia 9.

De Palma en 4 ds., pol. gol. esp. San Bartolomé, de 87 ts., c. Cosme Bauzá,



con 7 trip., vino y efectos.—Consignado á Miguel Estela.

De Ciudadela en 24 hs., tartana id. San José, de 58 ts., pat. Diego Canles, con 7 trip., sillares, ladrillos y efectos.—Cons. á Juan Saltor.

Id. el 10.

De Pollensa en 16 ds. laul esp. Santa Ana, de 28 ts., p. Antonio Ros Pujol, con 4 trip., carbon y mirto.—A la orden.

De Barcelona en 2 d., bul. id. Antonietta, de 26 ts., pat. Miguel Estela, con 5 trip., aguardiente, ladrillos y efectos.—Cons. á Miguel Estela.

**Observaciones Meteorológicas.**

Días.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centígrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serénidad media.
		Max.	Min.			
9	766	15.3	9.8	68		3
10	762.2	18.5	12	67		7

**Vientos á las 9 horas, mañana.**

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.  
Dia 9.—NO. fresco.—5.  
Dia 10.—N. récio. —20.

**Observaciones Astronómicas.**

SOL.—Sale á las 5 h. 28 ms.—Pónese á las 6 h. 35 ms.  
LUNA.—Sale á las 7 h. y 37 ms. de la m.—Pónese á las 10 h. y 33 ms. de la n.

**CORREO DE AYER.**

**CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE LA INDEPENDENCIA.**

Pobre señor Mateo! Tal es hoy el juicio que á todo el mundo merece la situación en que se encuentra el presidente del Consejo de Ministros. Y efectivamente es triste por demás el estado á que ha llegado la personalidad del bilioso enemigo de los federales. Perdido todo su prestigio con los partidos liberales por la negra traición que hiciera á sus amigos de toda la vida, y por la saña feroz con que se cebara contra todo lo que de levantado y de noble había en las aspiraciones revolucionarias. Abrazado siempre, siempre apoyando á los eternos enemigos de la libertad, que á su vez le ayudaron á subirse á donde su talla no le permitía naturalmente aspirar; vé acercarse hoy de una manera fatal é inevitable el momento de la terrible espacion. A pesar de toda su habilidad, que él creyó superior á la de los fronterizos, á pesar de todos los atropellos cometidos, se encuentra hoy á merced de sus aliados de ayer. De los 238 diputados que el ministerio ha hecho venir favorables á su política solo 80 pertenecen á la fracción histórica, y 156 á los unionistas en sus varias formas de dinásticos y antidinásticos.

La vida política, pues, del señor Sagasta se acerca á su fin: durará tanto como quieran que dure, como les convenga que dure á los amigos de Serrano y de Montpensier. Cuando hayan hecho caer toda la odiosidad y toda la indignación que las presentes elecciones han producido en el país, sobre el actual presidente del Consejo de ministros, despues que le hayan dejado humillar ante el país con la publicacion de los atentados que se han cometido para que pudiera salir diputado, entonces ellos apoyándose en la superioridad numérica pedirán para sí solos el poder que les será concedido, y arrojarán ignominiosamente el instrumento que les ha servido para obtenerlo. Verdaderamente se ha lucido el señor don Práxedes Mateo Sagasta. Pocos hombres habrá habido en España que hayan tenido una caída tan estrepitosa, tan merecida y tan irreparable. Despues de ellas ya no le queda otro recurso que retirarse á llorar en la vida de familia las desgracias que á la patria y á la libertad ha causado.

Esa es la opinion general: los sagastinos caen, y suben los fronterizos; Serrano viene á hacerse dueño de la situación, puesto que nadie cree que puedan ser llamados al poder los radicales. ¿Cómo cincuenta diputados podrian formar un ministerio para don Amadeo?

De suerte que ya hemos llegado á la última de las evoluciones que eran necesarias para que los unionistas llegaran donde se propusieron llegar con el movimiento de setiembre, es decir, á ser dueños absolutos del poder de donde habían sido arrojados.

Pero se pregunta ahora la opinion, se contentarán con disponer del presupuesto á su antojo, con mandar en España como en propiedad suya, ó querrán completar la obra trayendo á esta nacion desventurada aquello de quien habían esperado ellos este mismo poder. Mas claro, procurarán arraigar la dinastía de Saboya, ó trabajarán por traernos la dinastía destronada? A esto contestan los que á mi modo de ver los conocen mejor, que harán lo que mas les convenga.

Los unionistas no son gente que se maten por nadie, si espouen algo, para su bien lo hacen, son el partido positivo por excelencia. No se busquen entre ellos hombres que se sacrifiquen por algun principio ó por alguna persona, ellos son para sí mismos el principio y el fin de todas sus aspiraciones.

Lo que nadie duda es que si los partidos liberales no hacen un esfuerzo heroico, si no saben tomar una determinacion suprema, la libertad se habrá perdido para muchos años. Dios quiera que se equivoquen los que tal piensan.

Hoy es el dia del escrutinio general, hoy es el dia de las sorpresas, hoy es el dia de los milagros. Hoy se verán salir vivos y llenos de entusiasmo del interior ó de debajo de las urnas electorales, muchos individuos que los electores habían creído dejar perfectamente rematados. Por ciertos movimientos que se han

notado en muchos de los difuntos, no parece sino que estamos abocados á ver una resurreccion general, como la que debe haber en el final de los tiempos. —P.

**DESPACHOS TELEGRAFICOS.**

Madrid 9 (12.50 m.)

Se dice que la coalicion ha resuelto recurrir á los medios de que cada parcialidad puede disponer para producir desórdenes. Iguro la exactitud que pueda tener esa noticia.

El resumen electoral publicado por las oposiciones abraza 392 actas; de las que resultan 375 diputados, correspondiendo á las oposiciones 174, á los ministeriales 201.

El señor Becerra presentó ayer su acta en la secretaría del Congreso, de consiguiente, presidirá la primera sesion.

Madrid 9 (8.5 a.)

Se asegura que el general Zavala despachará mañana con el Rey y le presentará á la firma algunos decretos referentes al alto personal del ejército.

Hoy ha despachado con el Rey el ministro de Hacienda.

Se dice que ha sido admitida la dimision presentada por el general Carbó, subsecretario del ministerio de la Guerra.

El Sr. Fernandez de los Rios se halla enfermo.

Madrid 9 (8.30 n.)

El Puente de Alcolea habla de las desgracias ocurridas en Villalon en el acto del escrutinio y dice que hubo dos muertos.

La Epoca dice que el gobierno de Chile ha negado á la fragata mercante Pombo de Santander descargar en Valparaiso, fundándose en que lo estipulado en Washington era una tregua y no la paz y no podia ser admitida á descargar, pero si darle viveres para continuar el viaje. En Cobija, Bolivia, se le permitió abrir el registro despues de consultar al gobierno, manifestando el presidente al concedérselo que su gobierno considera de hecho las relaciones con España como antes de la guerra. Mientras esperaba en Cobija contestacion del gobierno de Chile, se recibió aviso de Lima diciendo que tampoco sería atendido el buque español en ninguno de los puertos del Perú. Hace notar la Epoca que el gobierno español fué consultado por el Capitan general de Cuba sobre si había autorizado anteriormente la ad-mision de dos buques peruanos en Cuba.

Madrid 9 (9.20 n.)

Dicese que el subsecretario del ministerio de la guerra ha presentado su dimision, siéndole admitida inmediatamente.

Las oposiciones, dicen, que el general Zabala ha aceptado transitoriamente la cartera á fin de que se resolviera con mas facilidad la crisis iniciada y á condicion de que se formara ulteriormente un gabinete homogéneo presidido por el general Serrano. Añaden que esta refor-

ma se verificaria despues de las elecciones de senadores, presentando los unionistas al señor Sagasta candidato ministerial para la presidencia del Congreso. Dicen tambien los coaligados que le conviene al gobierno que haya desórdenes, haciendo circular el rumor de que prontamente tendrán lugar en Madrid. Niegan, además, que el levantamiento carlista tenga carácter político, ni que tenga origen en las oposiciones.

En Castrojeriz ha habido desórdenes durante la proclamacion de un diputado. Ha sido preso el Sr. Liniers.

En el resto de la peninsula, tranquilidad.

Madrid 9, 10.25 n.

Dicese que se prepara una huelga general de obreros.

El señor Albareda asistió anoche al Consejo de ministros con objeto de dar cuenta de los trabajos de la Internacional y demás proyectos descubiertos que sigue vigilando activamente.

Madrid 9 (11.25 n.)

Ayer á las seis y media de la tarde promovieron los carlistas desórdenes en Castrojeriz en el acto de celebrarse el escrutinio general pidiendo con vivas á Carlos VII la libertad de unos presos: resultaron heridos un voluntario de la libertad y dos paisanos. El orden fué restablecido por los voluntarios de la libertad, los guardia civiles y un destacamento de veinte hombres que se encontraban en aquella villa.

La Correspondencia desmiente absolutamente los rumores de dimision condicional ó incondicional del Capitan general de Filipinas.

Los partes oficiales confirman los sucesos de Villalon y la dispersion de las partidas levantadas en la provincia de Gerona.

**TELEGRAMAS PARTICULARES DE LA PRENSA LOCAL ASOCIADA.**

Vallecas 10 (5.15 tarde).  
Mahon 11 (8.44 mañ.).

Los guardias civiles y carabinieri han vuelto á sus puestos.

Síguese hablando de Rios Rosas para la presidencia del Congreso.

Dice La Iberia que las partidas de Cataluña respondian á un levantamiento general.

Anúncianse cambios administrativos.

Bolsa de hoy  
3 por 100 consolidado,  
27.15.

FABRA.



## BOLETIN DE ANUNCIOS.

Perfección. --- Economía. --- Solidez.

**ESCOPETAS**  
LEFAUCHEUX  
de 130 á 340 rs.

**ARMAS! ARMAS!**  
¡OJO, OJO CAZADORES!

**REWOLVERS**  
de 46 á 100 rs.

**PISTOLAS**  
de 9 á 45 rs.  
Salon de 100 á 600 rs.

**GRAN ARMERIA**  
DE  
**DOMINGO COSTAS,**  
Asalto, 9.—Lancaster, 1.  
BARCELONA

**AMETRALADORAS**  
de 400 á 700 rs.

**RIFLES**  
6 tiros 300 rs.  
Baston y caza 160 rs.

SECCION ESTRANJERA  
de 250 á 600 rs.

**PISTON**  
1 tiro de 80 á 200 rs.  
1 id. de 200 á 500 rs.  
Caza y guerra foché:  
140 rs.

### PIANO ESCELENTE PARA ALQUILAR.

Hay uno de la muy acreditada fábrica de Bernareggi, que apenas cuenta unos pocos meses de uso, por un precio sumamente módico. En esta imprenta informarán.

### PARA VENDER.

Lo está la casa calle de San Sebastian n.º 9, que forma esquina con la de Santa Teresa n.º 29. Informarán en la misma.

### PARA VENDER.

Lo está la casa calle de San Jaime n.º 58.  
Informarán en la misma calle n.º 62.

En la tienda **La Moderna** de D. Juan Cloquells, calle Arravaleta, 17, se acaba de recibir un gran surtido de abanicos de todas clases y precios, procedentes de las mejores fábricas de Francia, Alemania y Suiza, y muchos otros objetos de última novedad.

### PARA ALQUILAR

Lo están, amueblados, los altos de la casa calle de San José n.º 39. Informarán calle de Alayor n.º 2.

**SALUD Y ENERGÍA Á TODOS LOS ENFERMOS.**  
Logrados sin medicina, purgantes, ni gastos, por la deliciosa

**HARINA DE LA SALUD,**

**REVALENTA ARÁBIGA** (DU BARRY de Londres.)

(PREMIADA EN LA ESPOSICION DE NUEVA-YORK, 1854.)

**CURA** radicalmente las malas digestiones (dyspepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos después de comer y durante el embarazo, dolores, agrieles, calambres, espasmos é inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda, todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción), herpes, erupciones, descaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, histérico, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palidres, supresiones, hidropesias, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía, y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economía.

**Estracto de 72.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.**

Certificado núm. 58.614 de la Señora Marquesa de Bréhan.

Muy Sr. mio: Por resulta de un mal de hígado había caído en un estado de atenuación que había durado siete años. Me era enteramente imposible discurrir con la lectura, la escritura ó la mas sencilla labor de aguja; sentía punzadas nerviosas por todo el cuerpo; digería el alimento con mucha dificultad; por la noche estaba continuamente desvelada, y me hallaba sujeta á una agitación nerviosa insuportable que me hacía andar horas enteras de un lado á otro sin poder reposar un solo momento. El ruido del tráfico ordinario y aun la misma voz de mi doncella me incomodaba: sumaba bajo una tristeza mortal, y el trato de mis semejantes había llegado á serme penoso. Varios médicos ingleses y franceses me habían prescrito remedios inútiles, y habiendo perdido toda esperanza de curarme, quise probar su harina de salud. La Revalenta Arábiga, ¡Bendito sea Dios! me ha hecho revivir; puedo ahora ocuparme en toda especie de labor, hacer y recibir visitas; finalmente, he recobrado mi posición social.—De V. muy agradecida, Marquesa de Bréhan.

Núm. 52.081. El Señor Duque de Pluskou, mariscal de la corte, de una gastritis.—Núm. 62.476, Sainte Romaine des Isles.—Loado sea Dios! La Revalenta Arábiga ha puesto fin á mis 18 años de sufrimientos horribles del estómago, sudores nocturnos y malas digestiones. J. Comparet, cura.—Núm. 44.816.

## PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



### PÍLDORAS HOLLOWAY.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen. á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salutífera en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

### UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tictoloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 244, Strand, Londres.

## NODRIZA.

En esta imprenta informarán de una que desea hallar criatura para amamantar.

Tablas de reduccion de Monedas, Pesos y Medidas Menorquinas á las del Nuevo sistema Decimal, por D. A. F. y D. S. V.

Véndese en esta imprenta al infimo precio de medio real vellon.

MAHON 1872 — Tip. de F. Bregues hermanos. Castillo 58.

### ¡Cuidado con las Falsificaciones!

El señor Doctor en Medicina, Martin, de una gastralgia é irritación de estómago, que le habían hecho provocar quince y diez y seis veces por día durante ocho años.

Cura núm. 58.614. La Señora Marquesa de Bréhan, de mala digestión, agitación nerviosa é insomnio, después de haber sido desahuciada por los médicos de mas fama ingleses y franceses.

Núm. 49.442 El Señor Baldwin, de la mas completa desorganización, parálisis de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

**BARRY DU BARRY Y COMP.ª** Calle de Valverde núm. 1, Madrid.—Precios fijos de la venta al por menor en toda la Península: En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 50 rs.; 4 libras, 66 rs.; 5 libras, 82 rs.; 6 libras, 98 rs.; 7 libras, 114 rs.; 8 libras, 130 rs.; 9 libras, 146 rs.; 10 libras, 162 rs.

### LA REVALENTA AL CHOCOLATE.

(PRIVILEGIADA POR S. M. LA REINA DE INGLATERRA.)

Alimento esquisito, eminentemente nutritivo, asimilando y fortificando los nervios, el estómago y las carnes, y renovando la sangre; ca el apetito, la digestión con sueño tranquilo, fuerza á los nervios, á los pulmones, y al sistema muscular.

Cura núm. 72.448 Cádiz 3 de Junio de 1868.—No puedo menos de manifestar á ustedes los brillantes resultados que he obtenido propinando su *Chocolate de Revalenta* á mi señora. Muchos años hacía que padecía de agudos dolores intestinales, y de insomnios pertinaces; merced á este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida.—VICENTE MOYANO.

Núm. 42.319. Adra, provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.—Muy Señores míos: Tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina *Revalenta Arábiga al Chocolate* ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba.—PERRIN DE LA HITOLE, vice-consulado de Francia.

En polvo, en cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas, 80 rs., ó sean 4 cuartos la taza. También en pasta de 12 tazas, 12 rs.

**BARRY DU BARRY Y COMP.ª, 1. CALLE DE VALVERDE, MADRID.**  
**DEPOSITARIOS.**

Generalmente en casa de todos los droguistas, boticarios y ultramarinos de Madrid y demás provincias.

Los farmacéuticos, drogueros, etc., pueden dirigirnos en esta sus demandas de las condiciones de venta.